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08/07/2003 VIAJE OFICIAL A EL SALVADOR 

CONFERENCIA  DE  PRENSA  CONJUNTA  DEL  PRESIDENTE 
DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, Y DEL PRESIDENTE DE 
LA REPÚBLICA, FRANCISCO FLORES

San Salvador, 08-07-2003

Sr. Flores.- Quisiera iniciar la conferencia de prensa expresando lo honrados que nos 
sentimos los salvadoreños de recibir al Presidente del Gobierno español y a su comitiva. 
Quisiera cederle la palabra al Presidente José María Aznar para atender a la primera 
pregunta.

Presidente.-  Muy  buenas  tardes  a  todos.  Hemos  tenido  la  oportunidad  de  estar 
conversando y trabajando sobre cuestiones de interés bilateral y de interés general para 
los dos países.

Como he dicho esta mañana al llegar a El Salvador, quiero, una vez más, agradecer su 
acogida y su hospitalidad  al  Presidente  Flores.  Además  de eso,  quiero decir  que lo 
agradezco por partida doble: primero, en lo que significa personalmente en relación con 
lo que es la relación entre España y El Salvador, y, en segundo lugar, al acoger a todos 
los  Presidentes  centroamericanos  y  desarrollar  la  quinta  reunión  entre  España  y 
Centroamérica.

Quiero  decir  que  hemos  pasado  revista  a  las  relaciones  bilaterales.  Esas  relaciones 
bilaterales, como ya he dicho, son excelentes. Nuestros programas, desde el punto de 
vista de cooperación política, de cooperación económica y financiera, funcionan muy 
adecuadamente y, además, quiero decir que hemos tenido la oportunidad de repasar y de 
pensar en algunos proyectos de futuro que pueden todavía estrechar aún más la relación 
entre España y El Salvador.

Saben ustedes que tenemos programas económicos y financieros vigentes, por importes 
muy importantes; que, como he dicho antes, en la cooperación al desarrollo El Salvador 
es para España el primer país receptor neto de fondos para el desarrollo del mundo; que 
los programas,  alguno de los cuales vamos a tener  la oportunidad de inaugurar esta 
tarde, como es las obras de pabellones de polideportivos, y otros que están en marcha, 
sin duda denotan efectivamente que esos programas funcionan.

El Presidente Flores ha presentado algunas cuestiones para estudio en las relaciones 
entre España y El Salvador, y para incrementar nuestra cooperación, que vamos a hacer 
con mucho gusto.



Hemos hablado también de lo importante que es, desde el punto de vista de la relación 
de la Unión Europea con Centroamérica,  que el Acuerdo Político y de Cooperación 
pueda estar suscrito antes de finales de este año, 2003. Eso sería muy importante para 
poder  llegar  a  la  Cumbre  de  mayo  en  México  con  posibilidad  de  empezar  unas 
negociaciones para libre comercio entre la Unión Europea y Centroamérica. Si eso es 
así y van adelante también los acuerdos comerciales entre Centroamérica y los Estados 
Unidos, evidentemente se complementarán desde el punto de vista centroamericano dos 
aspectos de sus posibilidades de desarrollo verdaderamente importantes.

Hemos analizado también los proyectos de desarrollo y de integración desde el punto de 
vista  regional,  que,  como  saben  ustedes,  España  apoya  de  una  manera  decidida,  y 
también lo que debe ser el proceso de reformas de las Cumbres Iberoamericanas que 
queremos desarrollar en Bolivia, así como otras cuestiones bilateral y de interés general.

Por  lo  tanto,  quiero  decir  que  ha  sido  una  reunión  muy satisfactoria,  que  vamos  a 
continuar esta tarde, como saben ustedes, en la inauguración de algunos proyectos y en 
una  reunión  importante  con  empresarios  e  inversores  españoles  y  salvadoreños. 
Deseamos  fortalecer  nuestra  presencia  inversora  en  El  Salvador,  deseamos  ver  más 
empresas españolas aquí, deseamos incrementar nuestros niveles de comercio y, por lo 
tanto, espero y deseo que la reunión que clausuraremos esta tarde el Presidente Flores y 
yo, también dé esos frutos apetecidos.

Esto  es  sustancialmente  lo  que  hemos  podido  hablar  el  Presidente  Flores  y  yo.  Le 
vuelvo a dar las gracias y yo estoy a su disposición.

P.- Al señor Aznar. El PSOE acusa al Fiscal Cardenal de retrasar la investigación de la 
presunta  trama  inmobiliaria  en  la  Comunidad  de  Madrid;  por  otro  lado,  el  Fiscal 
Villarejo acusa al Gobierno de tener miedo a que se abra esa investigación y en las 
últimas horas ha habido algún conocimiento más de posible de relación de cargos y 
militantes del PP en esa posible trama inmobiliaria. ¿Cree usted que se debería abrir una 
investigación  interna  por  lo  menos  sobre  esa  posible  implicación  o  relación  de 
militantes de su partido en esa trama, como los señores Bravo, Vázquez y Bastarreche?

Presidente.-  Estoy seguro que no hemos hablado el  Presidente  Flores y yo  de eso y 
estoy absolutamente convencido de que tampoco es el momento para hablarlo en El 
Salvador. Ya he dicho lo que tenía que decir en el Congreso de los Diputados y no 
tengo ninguna palabra más que añadir. Me parece que hay gente que sí tiene muchas 
palabras que añadir; pero yo, no. Lo que tenía que decir lo dije en el Congreso de los 
Diputados y a ello me remito.
P.- Presidente Aznar. Primero,  darle las gracias en nombre de la Prensa Gráfica por 
enviarnos las respuestas al cuestionario que le enviamos a Madrid y que publicamos en 
el periódico esta mañana. Justamente, en sus respuestas usted habla de que fue iniciativa 
de El Salvador proponer el envío de tropas a Iraq. Sin embargo, en este país nosotros 
supimos  del  envío  de  esas  tropas  justo  después  de  una  visita,  que  aquí  se  manejó 
secreta,  del  Viceministro  de Defensa español  y  del  Viceministro  de Defensa de los 
Estados Unidos. Entonces, en ese punto me gustaría volver a aclarar cómo surgió esta 
iniciativa; no sé si es posible que usted me conteste primero y después usted, Presidente 
Flores. 



Por otra parte, usted hablaba ahora de las empresas españolas. Otra de las preguntas que 
le hacíamos era justamente sobre los problemas de irregularidades de algunas empresas 
españolas  que han  trabajado aquí  con el  Gobierno de la  República  de El  Salvador. 
Quería preguntarle entonces si el Gobierno español no ejerce algún control sobre esas 
empresas que los mismos contratos de préstamos que da España a El Salvador exigen la 
contratación de una empresa española para ser realizados.

Presidente.-  Empiezo  por  la  segunda parte  de la  cuestión.  Como le  he dicho antes, 
nosotros tenemos unos programas muy importantes financieros con El Salvador. Creo 
recordar  que  son  programas  en  vigor  por  importe  de  120  millones  de  euros,  120 
millones de dólares,  si usted quiere, más un fondo de viabilidad de 2,7 millones de 
dólares, más fondos por importe, si no me equivoco, en torno a 200 millones de euros 
en  el  año  2001  y  2002,  también  desde  el  punto  de  vista  de  cooperación,  más  los 
programas de condonación de deuda.

De  entre  todas  esas  cuestiones  ha  aparecido  un  problema,  me  parece,  que  es  un 
problema que en este momento está en manos de la Justicia, de la justicia española y de 
la justicia salvadoreña, y, por lo tanto, a ello yo me tengo que remitir. No puedo decir 
otra cosa.

Por  lo  demás,  lo  que  significa  el  desarrollo  de  los  programas  de  cooperación  y  el 
desarrollo de los programas de inversión y de la presencia,  como digo, de empresas 
españolas en El Salvador se desarrolla con toda normalidad. Siempre puede haber algún 
problema;  en  este  caso ha habido  un problema y,  por  lo  tanto,  en  ese caso será  la 
Justicia la encargada de resolverlo.

Por lo que se refiere a la primera cuestión que usted me plantea, le tengo que decir que 
yo  le  puedo  responder  por  parte  española;  por  parte  salvadoreña,  como  es  lógico, 
contestará el Presidente Flores, si lo considera oportuno.

España estaba presente ya en Iraq desde hace meses y nosotros en este momento vamos 
a  reformar  la  modalidad  de  nuestra  presencia  en  Iraq.  Si  eso  lo  podemos  hacer  en 
compañía  de  nuestros  amigos  centroamericanos,  en  este  caso  de  la  República 
Dominicana, de El Salvador, de Nicaragua y de Honduras, que han ofrecido participar 
en la fuerza de estabilización en Iraq, estamos especialmente muy contentos. Si eso se 
puede hacer en torno a una brigada conjunta en la cual estemos todos, estamos muy 
satisfechos por ello.

Le quiero decir al respecto que todos nos movemos al amparo de la Resolución 1.483 
del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y la Resolución 1.483 del Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas invita a los países a participar en las operaciones y en 
las tareas de estabilización de Iraq. De eso es de lo que se trata. 

Por  lo  tanto,  que  países  como España  y,  en  su  caso,  si  así  lo  decide,  El  Salvador 
participen en esas tareas es una asunción de responsabilidad al amparo de la legalidad 
internacional  y  al  amparo,  concretamente,  de  la  Resolución  1.483  del  Consejo  de 
Seguridad. 

Sr.  Flores.-  Yo quisiera  hacer  una distinción entre  la  decisión política  de República 
Dominicana, Nicaragua, Honduras y El Salvador, tomando la decisión de participar en 



la estabilización y reconstrucción de Iraq, que es una decisión política que tomaron los 
países, cada uno en su momento y por decisión absolutamente soberana. Ahora bien, la 
decisión de formar una unidad coordinada para ayudar en las tareas de estabilización 
requiere  de  un  enorme  esfuerzo  de  coordinación.  En  ese  esfuerzo  de  coordinación 
recibimos a representantes del Ministerio de Defensa español para coordinar la Fuerza y 
la propuesta de qué número de tropas estaba dispuesto a participar en El Salvador y en 
qué. De manera que son dos cosas completamente distintas. 

P.- Quería hacer una pregunta a los dos Presidentes. Creo que los dos abandonan el 
poder precisamente el mismo mes: en marzo del año 2004. Me gustaría saber con qué 
talante  abordan  precisamente  estos  ocho  meses  de  despedida  del  poder  los  dos 
Presidentes y cómo afrontan, o bien la sucesión, o bien el traspaso de poderes.

Presidente.- Te he visto alegre, fraternal. Con mucha tranquilidad. Por lo que es por mi 
parte, desde luego, con mucha tranquilidad. Creo que por parte del Presidente Flores 
también, pero que lo diga él.

Sr. Flores.- ¡Cómo no! Sólo quisiera agregar que es más fácil teniendo un amigo con 
quien llamarlo y compartir esta experiencia. La verdad es que, por nuestra parte, en El 
Salvador nos sentimos sumamente satisfechos de la dinámica democrática de una joven 
y nueva democracia, y nos sentimos absolutamente tranquilos.

P.-  A  ambos  Presidentes.  El  Salvador  es  sede  del  Consejo  Ejecutivo  contra  el 
Terrorismo de la OEA y tengo entendido que también España tiene similar atribución en 
el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. ¿De qué forma se han coordinado 
durante  la  reunión  que  tuvieron  este  mediodía  para  combatir  el  terrorismo  a  nivel 
mundial,  tomando  en  cuenta  fuertes  grupos  terroristas,  como  la  FARC,  Al  Qaeda, 
incluso la misma ETA en España? 

Presidente.- La verdad es que en ese asunto estamos perfectamente coordinados, porque 
la identificación de criterios entre el Presidente Flores y yo a la hora de abordar lo que 
es  la  lucha  antiterrorista  y  a  la  hora  de  valorar  lo  que  significan  las  amenazas  del 
terrorismo para todo el mundo  digo "para todo el mundo", porque nadie está a expensas 
de lo que es la amenaza del terrorismo  nosotros la conocemos muy bien.

Si el terrorismo, por lo tanto, se ha convertido en la mayor amenaza para cualquiera de 
nosotros, para cualquiera de nuestros países, quiere decir que se ha convertido en un 
fenómeno globalizado también. Dar respuesta a un fenómeno globalizado no se puede 
hacer localmente, aunque se tenga que operar o actuar localmente; se tiene que hacer de 
un modo también global.

Es muy importante, por lo tanto, que organizaciones como la Organización de Estados 
Americanos dispongan de un instrumento como el Comité Antiterrorista, que en este 
momento preside El Salvador, y que, por lo tanto, puedan fijar políticas que tengan la 
misma  línea  para  todos  los  países  que  forman  parte  de  la  Organización.  Es 
especialmente  importante  que  todos  aquellos  compromisos  que,  en  el  marco  de  las 
Naciones Unidas y al amparo del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas se han 
puesto de manifiesto para todos los países, desde la lucha contra el terrorismo hasta el 
control  y  el  bloqueo  de  la  financiación  de  grupos  terroristas;  que  todos  esos 
compromisos,  que  significan  cambio  de  legislaciones  para  pasar  luego  a  fases 



operativas,  se  vayan  cumpliendo  y ése  es  uno de  los  impulsos  más  importantes  de 
España. 

Por lo tanto, cuanto más coordinados estemos y actuemos en eso, tanto mejor. Ya lo 
hacemos,  ya  lo estamos y,  sobre todo, participamos en una misma visión de lo que 
significa la lucha contra el terrorismo internacional. Y estamos dispuestos, en la medida 
que nos corresponde, a asumir las responsabilidades que a cada uno le puedan competer. 
Tengo que decir que eso también afecta a cierta visión, a una visión conjunta, de la 
situación internacional, y no en vano por eso España, desde el punto de vista de lo que 
significa,  como  decía  antes,  la  Resolución  1.483  del  Consejo  de  Seguridad,  asume 
responsabilidades desde el punto de vista de garantía de la legalidad internacional y El 
Salvador  también  las  asume,  con  esa  misma  garantía  de  respeto  a  la  legalidad 
internacional.

Sr. Flores.- Está contestado, ¿verdad?

P.- Quería conocer su posición siempre, Presidente?

Sr. Flores.- Yo creo que los países que hemos sufrido en carne propia el embate del 
terrorismo tenemos una conciencia perfectamente perfilada de lo que tenemos que hacer 
y todos tenemos conciencia de que el terrorismo sólo puede subsistir en el mundo si 
tiene estructuras territoriales de apoyo. Aquí es donde los Gobiernos tienen una labor 
muy importante que hacer, que es lograr cortar todas esas estructuras de apoyo, sean 
estructuras  financieras,  sean  refugios,  y  para  lograr  eso  hay  que  hacer  un  esfuerzo 
internacional. El Salvador hoy tiene la oportunidad de trabajar junto a España en este 
esfuerzo, dado que también preside un organismo dedicado al combate del terrorismo.

Pero la convicción salvadoreña en este tema es absolutamente clara y total de enfrentar 
a  estos  grupos  que  representan,  a  nuestro  criterio,  una  de  las  grandes  lacras  de  la 
Humanidad. 

P.- Para el Presidente Aznar. Queríamos profundizar más con respecto a las tropas que 
se van a enviar a Iraq. Se ha cuestionado mucho en El Salvador, Presidente Aznar, que 
si realmente este momento es viable para que tropas de diferentes países lleguen a Iraq a 
realizar,  como  se  ha  llamado,  tareas  de  reconstrucción  de  pista  de  los  ataques  que 
miembros del Ejército de los Estados Unidos han estado sufriendo en los últimos días. 
¿Realmente es viable en estos precisos momentos, pese a que ya finalizó la parte más 
fuerte  del  conflicto,  que  otras  tropas  lleguen  a  Iraq  a  iniciar  este  proceso  de 
reconstrucción, como se le ha llamado?

Presidente.-  Insisto en lo que significa la asunción de responsabilidades por parte de 
España.  España  está  presente  con sus  Fuerzas  Armadas  en  Afganistán,  España  está 
presente  en Bosnia,  España está  presente  en Kosovo, España ha estado presente  en 
distintas zonas del mundo, también en algún momento en Centroamérica, también en 
determinados  países  africanos,  y,  evidentemente,  España  es  un  país  que  asume  sus 
responsabilidades. 



Si se trata de estabilidad de un país y se trata de aprovechar las oportunidades para que 
un país  como es  Iraq pueda  conocer  en el  futuro  una  sociedad libre,  una sociedad 
democrática,  una  sociedad  en  la  que  los  ciudadanos  iraquíes  puedan  manifestarse 
libremente y no estar sujetos a una tiranía y a una dictadura tan sanguinaria y tan cruel 
como estaban  sujetos;  si  estamos  apostando por  la  seguridad  en  una  zona  vital  del 
mundo y si  estamos apostando por una política  muy importante  para conseguir  una 
opción  real,  como  estamos  en  este  momento,  de  paz  entre  el  mundo  árabe, 
especialmente palestinos, e israelíes, evidentemente, es ahora cuando hace falta estar 
presente y es ahora por eso cuando es viable. No solamente es viable, es conveniente y, 
además de ser conveniente, es necesario. Y los países que asumen las responsabilidades, 
como España y El Salvador, lo sabemos muy bien.

P.- Presidente, los mandatarios centroamericanos, en concreto el señor Flores, le piden a 
España que insista para que la Unión Europea pueda crear en San Salvador una oficina 
para avanzar en su negociación, en su representación, ante la Unión Europea. ¿Cree que 
usted puede ayudarles en eso? ¿Puede ser factible esa petición?

Por otra parte, usted se extrañó ayer ante la dirección de su partido de que en el Debate 
del Estado de la Nación ningún partido entrara ni a favor ni en contra en el tema de la 
Educación que usted propone para reforzar los elementos identitarios que unen a los 
españoles. Hoy, por lo que vemos, las ha tenido bastante fuertes por parte de fuerzas 
nacionalistas, que dicen que usted lanza una cruzada españolista o es el rearme de la 
españolidad. ¿Qué tendría que decirnos a esto? 

Presidente.- Yo no hice ayer ninguna propuesta en especial. Lo que he dicho es que me 
parece bastante razonable que pueda existir un desarrollo en común de los programas de 
enseñanzas básicas. Eso es lo que me parece a mí interesante y me parece positivo. 

Yo sigo insistiendo en que a mí me parece una cuestión de sentido común y respeto 
bastante lo que opinen lo demás, por no decirlo totalmente, pero a veces no lo entiendo. 
Yo creo que conocer la historia de un país, que los niños de tu país conozcan la historia 
de tu país, me parece de bastante sentido común; que conozcan la geografía de tu país 
me parece de bastante  sentido común;  que conozcan algo más de la lengua y de la 
literatura del país me parece bastante de sentido común; que, por ejemplo, sepan más de 
matemáticas  me  parece  de  bastante  sentido  común.  Estamos  hablando  de  esas 
cuestiones.

Probablemente,  haya  quien  tenga  otros  intereses,  pero  nosotros  no  tenemos  más 
intereses que eso. Por lo tanto, de eso afortunadamente y de eso simplemente se trata. 
Desde ese punto de vista, el otro día hubo un debate larguísimo en el Congreso de los 
Diputados. Si alguien tenía alguna duda para exponerla, la pudo exponer allí, y, si no la 
expuso,  sería  porque  no  tenía  dudas,  porque  estaba  de  acuerdo  o  porque  perdió  la 
ocasión. Ahora que no se busquen otros pretextos para decir algunas cosas.

A la otra cuestión, la verdad es que no hemos hablado de esa cuestión; pero, dentro de 
lo que significa la relación de Centroamérica con la Unión Europea,  me parece que 
estamos en este momento ante asuntos de gran envergadura, como es el poder llegar al 
Acuerdo Político y de Cooperación que, sin duda, es lo más importante. 



P.- Presidente Aznar, ¿cuál es la factibilidad que usted ve en los otros países europeos 
para  aceptar  un  acuerdo  comercial,  una  apertura,  hacia  todo  el  mercado 
centroamericano, y cuál es la posibilidad verdadera de que el próximo año ya se pueda 
hablar,  de  una  forma  más  seria  y  concreta,  sobre  ese  acuerdo  comercial?  ¿Existe 
también  la  voluntad  por  parte  de  España  de  formar  parte  como  socio  del  Banco 
Centroamericano de Integración Económica?

Otra interrogante.  Su Gobierno tiene  conocimiento,  conoce  muy bien,  al  partido  de 
izquierdas de nuestro país el cual, dentro de su programa de Gobierno, pretende copiar o 
tomar muchos conceptos del modelo cubano. Quería una valoración personal sobre esta 
posibilidad que estaría retomando el partido de izquierda en El Salvador.

Presidente.-  En relación con el Banco Centroamericano, sí le tengo que decir que la 
posición  de  España  es  una  posición  absolutamente  abierta,  como  bien  conocen  los 
Presidentes centroamericanos. España desea participar como socio en su relación en el 
Banco, hemos manifestado nuestra voluntad en ello. Estamos ante un proceso incipiente 
de  reforma  de  las  estructuras  del  Banco,  que  tiene  que  consolidarse,  y  para  eso 
efectivamente  hace  falta  que  la  Asamblea  de  Gobernadores  tome  las  decisiones 
oportunas.

Por lo demás, España está no solamente dispuesta; llevamos dispuestos hace tiempo y 
estamos  a  expensas  de  que  se  adopten  determinadas  decisiones  de  reforma  para  la 
mejora de la gestión y de lo que puede ser el proceso de inversión y de decisiones del 
Banco, en virtud del cual esperemos que se pueda hacer lo más rápidamente posible.

En segundo lugar, lo que se tiene que cerrar en este año es un Acuerdo Político y de 
Cooperación. Ese Acuerdo Político y de Cooperación antes del final de 2003 es previo 
para  llegar  a  mayo  de  2004  en  México  en  la  Cumbre  de  la  Unión  Europea  con 
Iberoamérica  y  con  el  Caribe,  para  justamente  comenzar  las  negociaciones  de  una 
asociación que puede culminar en un tratado de libre comercio, en una asociación de 
libre comercio. Si no se termina lo primero, es imposible empezar lo segundo. 

En este momento yo le quiero decir que, desde un punto de vista europeo, la pelota, por 
utilizar  un término deportivo o futbolístico,  no está en el  tejado europeo; está en el 
tejado  centroamericano.  Es  decir,  la  Unión  Europea  ha  hecho  unas  propuestas  a 
Centroamérica para cerrar el acuerdo antes de fin de año y debe ser Centroamérica la 
que responda y haga las correspondientes contraofertas. 

Yo espero  que eso  se  pueda  hacer,  lo  he  hablado con el  Presidente  Flores,  que  es 
decidido partidario de ello, y, por lo tanto, España impulsará con todas sus fuerzas, no 
solamente  el  que  se  cierre  este  acuerdo,  sino  que  se  pueda  abrir  un  capítulo  de 
negociaciones, efectivamente, a partir del año 2004 que incluya el libre comercio entre 
Centroamérica y la Unión Europea.

En  relación  con  la  tercera  cuestión,  yo  tengo  poco  que  decir.  Los  ciudadanos 
salvadoreños, en una democracia como es El Salvador, que se ha consolidado después 
de momentos muy difíciles y en unas circunstancias muy complicadas, y que España 
siempre ha apoyado, son los que tomarán sus decisiones.



Por lo demás, en el mundo ya se sabe que hay modelos que funcionan y modelos que no 
funcionan. Los que funcionan usted sabe cuáles son y los que no funcionan, también. 

Muchas gracias. Buenas tardes.


